

LA LANTERNE

MENSUEL d'ACTION LAÏQUE et PHILANTHROPIQUE

EDITORIAL :

Ainsi donc la solution d'un nouveau conflit impérialiste a été choisie pour, paraît-il, régler les problèmes du Moyen Orient. Une information odieusement hypocrite présente la guerre nouvelle, formule semblable à un jeu électronique durant laquelle les populations civiles ne seraient que très peu touchées. Et pourtant... Les forces dites "alliées" ont déversé en une seule semaine sur le territoire d'un autant de bombes qu'il n'a été fait sur Dresde (200 000 victimes) durant la seconde guerre mondiale. Cette guerre est une guerre contre les peuples; que vaut l'argument d'un prétendu droit international lorsque le gouvernement français en particulier a laissé Saddam Hussein massacrer les populations Kurdes? C'est une guerre pour le pétrole, pour le partage des dividendes et les peuples en paieront l'addition. Telle est l'infamie logique qui se met en place.

Libres penseurs nous sommes pour la défense des acquis que la civilisation humaine a produit dans son histoire pour libérer l'homme, tant de l'obscurantisme et du fanatisme religieux que sur le plan social. Depuis dix ans bientôt nous avons relevé le drapeau de la bataille laïque contre un gouvernement, prétendument "socialiste" qui n'a eu cure, dans la continuité du gaullisme, de remettre en cause les lois républicaines qui protègent une de nos libertés constitutionnelles fondamentales: la liberté de penser. Nous l'avons cent fois répétée, cette liberté se traduit de manière unique au monde dans des lois qui organisent la laïcité de toutes les institutions publiques.

Comment ne pas faire un rapprochement aujourd'hui entre cette patiente démolition des institutions laïques et le ralliement du gouvernement français à la logique de cette sale guerre contre les peuples. La putréfaction du système capitaliste conduit et conduira inéluctablement les gouvernements à abandonner toutes les formes de gestion rationnelle des affaires publiques: ils détruisent la laïcité de l'école et de l'Etat, ils construisent des Cathédrales sur fonds publics, ils font la guerre, voilà le bilan!

La hiérarchie catholique vient d'annoncer la pose de la première pierre de la Cathédrale de la Résurrection (Evry) pour le jour de Pâques. Nous allons continuer notre combat pour la défense de la loi de 1905, loi de paix et de concorde civile. De même que nous allons combattre pour élargir le front de ceux qui s'engagent contre la sale guerre: la presse cache soigneusement que ce mouvement existe, et de manière

significative à l'échelle internationale. De même que nous ne pouvons que saluer dans ce département de l'Essonne l'attitude courageuse des quatre parlementaires (Jean Luc Mélenchon, Paul Loridant, Marie Noëlle Lienneman et Julien Dray) qui ont marqué par leur vote leur opposition à l'intervention militaire comme seule solution possible au conflit. On peut avoir beaucoup de désaccords principaux avec tel ou tel de ces parlementaires; nous ne nous sommes d'ailleurs jamais privés de le dire et de l'écrire, voire même de le marquer par des manifestations publiques. Ceci dit il y a des actes pratiques de défense de la civilisation, il faut les saluer en gardant la raison certes... mais fraternellement.

Le Comité de Rédaction.

EVOLUTION ET RELIGIONS.

En 1927 se tenait à Dayton, petite ville de Virginie, un procès célèbre entre fondamentalistes et évolutionnistes, pour savoir si les écoles de l'Etat fédéral américain devaient enseigner les théories de Darwin aux bons Chrétiens de cet Etat.

La Cour Suprême devait trancher ce procès en appel faisant ainsi juridiction jusqu'à aujourd'hui. Les Etats ne peuvent attaquer des professeurs qui enseignent l'évolution mais peuvent conserver leurs lois locales interdisant cette théorie contraire aux croyances majoritaires. Il est bien entendu que les écoles privées apprennent ce qu'elles veulent et que les pressions multiples -interrogatoire avant embauche, renvois, démissions forcées, procès inquisitoriaux s'abattent sur le corps enseignant récalcitrant.

Actuellement aux Etats-Unis la tendance, suite aux campagnes des fondamentalistes mais aussi des catholiques et autres, va vers l'œcuménisme: apprendre aux chers petits toutes les théories les plus abracadabrantes soient-elles.

Pourquoi se poser cette question alors qu'en France, nous bénéficions grâce à l'école laïque d'une cadre démocratique qui permet un enseignement scientifique et non-obscurantiste? Parce qu'en France le maintien de la circulaire du 22 avril 1988, signée par Mr Monory et appliquée par Mr Jospin, généralise l'implantation d'aumôneries catholiques dans les lycées publics.

Suite page 2:

SAVOIRS
LIBERTES:UNE
ASSOCIATION DE DEFENSE
DES VALEURS LAIQUES. ET

Une association de défense des valeurs laïques s'est créée dans la région Anancy-Grenoble; l'article 2 des statuts stipule:

"...indépendante de tout parti et de tout syndicat(elle)se donne pour but:

a) de rendre publics les rapports, projets et mesures qui concernent l'enseignement et l'école.

b) de rappeler quelle est la mission de l'école. Conformément aux principes fondateurs de l'école laïque et républicaine, il ne saurait y avoir d'école sans une transmission des savoirs qui se donne pour but de susciter et d'entretenir l'esprit critique, indispensable à l'exercice de la liberté du citoyen..."

C'est une initiative que nous saluons. Par ailleurs une réunion publique s'est tenue le mardi 4 décembre à Grenoble à l'initiative conjointe de la fédération de l'Isère de la Libre Pensée et de cette association "Savoirs et Libertés", sous la présidence de Jacques Muglioni, inspecteur général honoraire de philosophie. Cette réunion a rassemblé de nombreux militants. Le tract d'appel condamnait clairement la réforme des programmes et horaires scolaires mise en place par Jospin et qui n'a pas d'autres objectifs que d'amputer les enseignements traditionnels, et aussi la mise en place des Instituts Universitaires de Formation des Maîtres car on y recrutera sur "entretien de motivations" et non plus sur des connaissances.

A suivre attentivement.

LU DANS LA LETTRE DE L'EXPANSION:

"Depuis qu'ils ont obtenu de Rome l'autorisation d'utiliser une photo de Jean Paul II dans leur courrier de relance, les promoteurs de la collecte de fonds pour la construction de la future cathédrale d'Evry ont vu le rendement de leurs mailings augmenter brutalement de 50%. Les deux tiers de la somme nécessaire sont réunis, mais l'évêque d'Evry commence à susciter les jalousies: sa collecte marche tellement bien qu'elle assèche les dons dans les autres évêchés français".

NUMERO 11

Janvier 1991

C.P.N.° 71 961

Or de publication:

Robert DUGUET 42 rue Boileau

91 560 CROSNE

Abonnement 1 an:40f

Rachel LAMBERT

27 Gde Rue

91 EPINAY SUR ORGE.

LIBRE OPINION SUR LES POSITIONS ACTUELLES DU GRAND ORIENT DE FRANCE.

Dans le numéro de décembre de "La Lanterne", notre ami Georges Lémigrant donnait son opinion sur la tenue d'Assises Laïques Internationales à l'initiative du Grand Orient de France. Cet article mérite l'ouverture d'une libre discussion entre nous. En tant que marxiste j'ai fait le choix de l'appartenance à une société de pensée qui, dans l'histoire pour l'émancipation socialiste de l'homme, est à la jonction de l'humanisme des Lumières et des traditions anticléricales du mouvement ouvrier. Le combat pour la pensée libre a été repris par des militants qui se situaient soit dans une perspective honnête de transformation graduelle de la société (Jaurès par exemple), soit dans une perspective de rupture révolutionnaire. Ce n'est pas le cas de la Maçonnerie qui est une société "politique", au sens noble de ce terme, d'une autre nature et d'une autre tradition. L'ouverture d'une discussion sur les positions actuelles du Grand Orient mérite que nous définissions clairement les principes qui nous animent et où nous voulons aller.

Le combat pour la libre organisation des corporations face aux dépendances serviles de l'économie féodale a été le point de départ de l'organisation maçonnique à son stade dit opératif. Le modèle maçonnique se calque sur l'organisation verticale des métiers; elle en reproduit les grades, puis en dégage un rituel. Si l'on reprend l'évolution de la société économique sous l'ancien régime, on pourra juger que le stade d'organisation corporatif des métiers, ultrahierarchisé sous la houlette de la monarchie de droit divin, devient un obstacle au libre développement de l'industrie capitaliste; en ce sens la Maçonnerie est une réaction de la petite bourgeoisie des métiers face au développement du marché capitaliste. Elle devient aux XVII et XVIIIème siècle une société de pensée au sein de laquelle se retrouvent les représentants éclairés des classes dominantes-aristocratie et clergé compris. Si elle a été un cadre au sein duquel transitaient les idées révolutionnaires, elle n'a naturellement pas été le moteur de la transformation sociale. La Révolution a commencé par détruire, à travers la loi Le Chapelier, la structure verticale d'organisation des métiers.

La Maçonnerie devient au sein de la société démocratique bourgeoise un des lieux où se définissent les équilibres des relations sociales; elle réalise dans la République parlementaire ce qui, à ses yeux, est la forme harmonieuse de gestion des affaires publiques. C'est de ce point de vue qu'elle considère le principe constitutionnel de laïcité - contenu dans le tryptique Liberté, Egalité, Fraternité - comme le Centre de l'Union. Précisément parce que le mouvement ouvrier avait intérêt à l'application des lois laïques et démocratiques, la Maçonnerie est aussi devenue un espace où s'est réalisé un accord entre les représentants républicains et jacobins de la bourgeoisie et les sommets parlementaires de la représentation ouvrière. Le vieux serviteur de l'Etat parlementaire voudrait conserver ce caractère au moment

où le capitalisme n'a plus, ni les moyens de s'offrir un mode de gestion de la société réellement démocratique, ni la capacité d'entretenir et de défendre cette conquête de la civilisation qu'est la laïcité de l'école et de l'Etat. C'est ainsi que je traduis l'évolution actuelle du Grand Orient. Comment l'aborder pratiquement?

Ma première observation est la suivante: depuis 1981, le Grand Orient, comme organisation soutenant l'action du CNAL, est entré dans le jeu ouvert par les tenants de la laïcité ouverte. Roger Leray en particulier a été l'instrument de cette orientation. Ne l'oublions pas...

Deuxième point: sous la responsabilité actuelle du Grand Maître Ragache on peut apprécier un retour aux positions traditionnelles de la Maçonnerie libérale laïque. J'estime que cette position couvre le fait suivant: désespérée par la ligne liquidatrice mise en oeuvre par le gouvernement "socialiste", une génération militante, du moins celle qui ne va pas à la soupe, cherche des issues en dehors des appareils politiques. C'est un mouvement que je trouve parfaitement respectable.

Incontestablement la Maçonnerie, en particulier le GODF, s'est nourrie de ces éléments. Ceci dit je ne crois pas à l'existence d'une ligne républicaine autonome se développant en dehors des rapports de forces politiques. C'est le mouvement ouvrier qui peut et doit reconquérir la laïcité parce que cette dernière est une composante fondamentale de la démocratie politique; et sans démocratie il n'y a pas de combat pour l'émancipation socialiste.

Incontestablement la position du GODF fait éclater le front consensuel des tenants de la nouvelle laïcité: la meilleure preuve de ce que j'avance est que, quinze jours après la tenue des Assises du Grand Orient, un axe tente de se recomposer autour de la Ligue de l'Enseignement et de la CFDT. J'affirme que c'est un point d'appui pour les laïques. Il s'agit maintenant de l'utiliser sans s'illusionner sur les positions ultérieures de l'obédience maçonnique. Rien ne nous émancipera et n'émancipera le mouvement ouvrier d'une lutte patiente pour reconquérir la laïcité. Menons donc le combat de la reconquête laïque, mais avec les armes du mouvement ouvrier.

Robert

DUGUET.

Evolution et Religion: (Suite)

Ainsi diverses associations peuvent s'introduire officiellement, dans le cadre de "Projets d'Action Educative", pour nous proposer la lecture de "prières" ou l'étude de textes de propagande religieuse. Nous nous devons de rappeler comme libres penseurs que la propagande religieuse, idéologique ou politique, comme la publicité commerciale d'ailleurs, n'a pas sa place à l'intérieur de l'école laïque.

Alain

VEYSSET (Longjumeau).

BILLET DOUCEMENT LES MESSES BASSES.

Nous avons lu avec quelques raisons d'être satisfaits un billet d'humeur publié par une journaliste du "Républicain" de l'Essonne. Comme nous aurions parfaitement le signifier et qu'il ne manque pas croustillant nous le reproduisons in extenso.

" La guerre dans le Golfe? Saddam Hussein s'en remet à Dieu!

Les élections en Pologne? Lech Walesa prie!

La Convention Socialiste à la Défense? Pierre Mauroy monte en chaire sur le thème: "Plus près de toi mort Dieu!"

Si on reproche aux politiques de manquer de morale, on ne va plus pouvoir les accuser de manquer de religion!

Il ne suffit plus de prononcer le nom de Mitterrand pour faire se pâmer une assemblée de socialistes. Un des secrétaires nationaux précise qu'il ne faut pas prendre pour indifférence ce qui est ferveur silencieuse!"

Pourtant les tenors socialistes ne se sont pas joints au "Te Deum". Ce qui ressemble à un "Requiem"!

Mardi, le président assistait aux assises de Bantieu.

89. L'architecte Roland Castro jurait ses grands dieux: que cela ne serait pas une grande messe!

Sûr, pour leur prochain congrès, les socialistes ne rédigeront pas de contribution: un "pater noster" devrait suffire.

Dans le contexte actuel, on comprend mieux la stratégie du très laïc député-maire d'Evry. Avec rien moins qu'une Mosquée, une Cathédrale et un temple bouddhiste: la construction dans la ville. Jacques Guyard assure sa réélection.

Evry vaut sûrement bien une messe!"

Syvia

MARCO

Longue Vie à la section d'Evry de la Libre Pensée!

Le jeudi 17 janvier, malgré l'engagement des militants de la Libre Pensée de l'Essonne contre la guerre du Golfe, suite à des décisions prises au sein de notre Bureau Fédéral, la section d'Evry de la Libre Pensée vient de se constituer. C'est un pas que nous voulions franchir depuis longtemps. C'est fait, un compte rendu sera fait dans le prochain numéro de "La Lanterne".